

En la capital existe el Calendario, y en el Museo nacional diversas piedras labradas, de gran tamaño, ídolos diversos, sartas, espejos, vasos, trastos, y máscaras de piedra y de esa materia vidriosa que se llama obsidiana, todo de la mayor curiosidad é interes.

—¿Qué otras noticias y particularidades tenéis que decirme de los aztecas?

—Tendria muchas mas respecto de las costumbres privadas, de su habilidad para los ejercicios gimnásticos, de la manera como educaban á las doncellas, del influjo de los sacerdotes y de las aventuras novelescas de sus reyes; pero en un corto compendio no puede decirse sino lo mas notable y principal, y ya podeis conocer lo mas general de los pueblos que los españoles subyugaron y dominaron durante tres siglos. En las lecciones siguientes daremos idea del gobierno que se estableció despues de la conquista y de los sucesos mas notables que acontecieron.

TERCERA PARTE.

HISTORIA MODERNA.

DOMINACION ESPAÑOLA.

De 1521 á 1810.

LECCION 1ª

Gobierno de Nueva España.—Ayuntamientos.—Audiencias.—Visitadores y oficiales reales.—Intendencias.—Capitanías generales.

—¿Qué gobierno se estableció despues de la conquista?

—El gobierno militar.

—¿Quién fué el gefe de este gobierno?

—Hernan Cortés, el mismo cuya historia y conquista hemos referido en la parte primera de este compendio.

—¿Qué otras autoridades hubo en el país en los primeros tiempos de la conquista?

—*Los Ayuntamientos.*

—¿Cuál fué el primer Ayuntamiento?

—El de la Villa Rica de Veracruz, que nombró Cortés en el momento que desembarcó y se resolvió á conquistar esta tierra.

—¿Qué funciones y qué autoridad tenían entonces los Ayuntamientos?

—Organizaban las nuevas ciudades, hacían donaciones de terrenos y de solares á los colonos, establecían los mercados y abastos, daban disposiciones para la salubridad, para el orden y para la seguridad de los habitantes, promulgaban las leyes y representaban á los vecinos, en una palabra, eran cuerpos muy respetados aun por los mismos vireyes; fueron muy útiles á las nuevas poblaciones, y defendieron algunas veces á los mismos indígenas. La mayor parte de las reglas y ordenanzas que dictaron los Ayuntamientos de México desde 1522 en adelante, están todavía en observancia.

—¿Hubo únicamente esas autoridades?

—En los primeros años de la conquista hubo otras autoridades diversas, y eran las siguientes: *Los oficiales reales* que quedaron gobernando el país en las ausencias de Cortés. *Los visitadores y jueces de residencia* que enviaba el rey de España para examinar la conducta de Cortés y de otros gobernantes, y que reasumían el mando y tenían lo que llamamos hoy facultades extraordinarias, y las Audiencias que eran cuerpos compuestos de un número de abogados, por lo común cinco, que tenían el título de *Oidores*.

—¿Qué funciones tenía la Audiencia?

—Todas las relativas á la administracion de justicia, y á ocasiones las del gobierno, pues cuan-

do faltaba el gobernante ó virey, era el presidente de la Audiencia el que tomaba el mando.

—¿Cuántas Audiencias habia?

—Dos: una que se estableció en México y otra en Guadalajara.

—¿Cuándo se estableció la primera Audiencia?

—En el año de 1528, y fué su presidente Nuño de Guzman, hombre cruel, ladron y sanguinario. Fué el que martirizó al rey de Michoacán y el que conquistó la provincia de Jalisco, fundando la ciudad de Guadalajara.

—¿Qué otras autoridades hubo en los tiempos de que vamos hablando?

—Los arzobispos de México y obispos de las provincias. Por su carácter religioso ejercían grande influencia en los negocios, eran respetados de la autoridad civil y venerados de la clase indígena, á quien por lo regular favorecieron. Los arzobispos se encargaban del gobierno cuando fallecía el virey.

—Decidme algo del virey, á quien habeis ya mencionado.

—El virey era el gefe supremo del gobierno, representaba en todo la persona del rey de España, pero su autoridad estaba limitada en algunos casos por la Audiencia y por el mismo Ayuntamiento.

—¿Qué facultades tenía el virey?

—Las de administrar las rentas, nombrar los empleados públicos, mandar aprehender á los de-

lincuentes, confirmar las sentencias, indultar á los reos, desterrar á Filipinas ó á la Península; armar expediciones y tropas para la seguridad de la Colonia: en una palabra, entender en todo lo relativo al gobierno, sujeto siempre á las órdenes que recibia de los reyes de España. Todas estas funciones las ejercia por medio de un secretario y algunos empleados.

—¿Qué nombre tenia el país que gobernaba este virey?

—Se le llamó Nueva España.

—¿Qué extension de terreno comprendia?

—Una extension considerable que en los primeros tiempos no fué conocida, pues sucesivamente se fueron descubriendo tierras, fundando ciudades y penetrando en las inmensas praderías de lo que hoy son Estados de Tejas y de Luisiana, que pertenecen á los Estados-Unidos.

¿Cuándo vino á esta tierra el primer virey?

—El año de 1535; de modo que la tierra estuvo gobernada de catorce á quince años por Hernan Cortés, por los oficiales reales, por los visitadores y por las Audiencias.

—¿Cómo se portaron estos gobernantes?

—Con Hernan Cortés muy mal, y quizá peor con el país, pues ejercieron mucha tiranía; hicieron trabajar á los indígenas en las minas y en la fundacion de las ciudades, é intrigando los unos contra los otros, tenian á las gentes en un estado de alarma constante.

—¿Cómo se llamó el primer virey?

—D. Antonio de Mendoza, conde de Tendilla.

—¿Cómo estaba dividido el país cuando llegó el primer virey?

—En cuatro provincias. México, el antiguo reino de Michoacán, Goatzacoalcos y las Misticas.

—¿Subsistió esta division?

—Se hizo despues una segunda á cuya cabeza ó gobierno se puso un gefe que se llamaba Intendente, revestido en su demarcacion, casi de tantas facultades como el virey, pero sujeto á este.

—¿Cuántas eran las Intendencias?

—Doce.

—¿Cómo se llamaban?

—México, Puebla, Querétaro, Veracruz, Oajaca, Valladolid ó Michoacán, Guanajuato, San Luis Potosí, Guadalajara, Zacatecas, Durango y Arizpe.

—¿Quedó así definitivamente dividida la Nueva España?

—Se hizo todavía otra tercera division y se estableció una Comandancia general que se llamó de provincias internas de Oriente, que comprendia el nuevo reino de Leon (Monterey), el nuevo Santander (Tamaulipas), y Coahuila y Texas. Haba tambien otra Comandancia que se llamaba de provincias internas de Occidente, que comprendia á Durango, Chihuahua, Sonora, Sinaloa y Nuevo-México. Estas comandancias eran ser-

vidas por un gefe militar que tenia á sus órdenes un número de soldados que al mismo tiempo eran colonos y se llamaban *Presidiales*. Yucatán y Goatemala eran capitanías generales; pero no dependian del vireinato de México. En las Californias, quienes realmente mandaban eran los misioneros de diversas órdenes religiosas, y despues los Jesuitas. Todas estas divisiones se fueron estableciendo sucesivamente y en tiempos ya muy posteriores á la conquista.

LECCION 2ª

REINADO DE CARLOS V.

Gobierno de los vireyes desde D. Antonio de Mendoza en el año de 1535 hasta D. Luis de Velasco en 1564.

—¿Quién fué el primer virey que gobernó la Nueva España?

—Como hemos ya indicado, fué

D. Antonio de Mendoza, conde de *Ten-dilla*.

—¿Qué clase de gobernante fué?

—Uno de los de mas talento que hubo en la época de la dominacion española, y su gobierno fué tanto mas importante cuanto que él firmó realmente la ciudad de México y dictó muchas y sábias ordenanzas.

—¿Cuánto tiempo duró su gobierno?

—Cosa de 16 años.

—¿Cuáles fueron los acontecimientos mas notables de esta época?

—En 1536 se imprimió en México el primer libro y se acuñó por primera vez moneda de plata y cobre.

En 1537 fué reducido á prision, en la cárcel pública, Nuño de Guzman el asesino del Rey de Michoacán. Se fundó en Santiago Tlaltelolco el primer colegio.

En 1540 Cortés salió para España con su hijo. Los indios obsequiaron al virey con una gran cacería en el llano que hoy se llama del Cazadero. Se fundó el colegio de las Niñas por el padre Gante.

En 1541 muere desbarrancado Pedro de Alvarado en Mochitilte, y su mujer en Guatemala. Los indios echan á la laguna toda la moneda de cobre.

En 1546 se declara una terrible peste entre los indios, y mueren mas de ochocientos mil.

En 1545 el volcán de Orizava hace una erupcion, y en el año siguiente se descubren las ricas minas de Zacatecas.

En 1548 muere D. Juan de Zumárraga, primer obispo de México, y á los pocos dias el volcán del Popocatepetl hace una terrible erupcion.

En 1549 hubo una conspiracion contra las autoridades, y los autores principales fueron ahorcados. En ese mismo año se establecieron fábricas de paños y sayales, y se mandaron traer carneros merinos de España. Tales fueron los sucesos prin-

cipales de esos años; y en lo general se puede decir que prosperó el comercio, la minería y las artes, bien que por otra parte los indios estuvieron oprimidos.

—¿Por qué terminó su gobierno Mendoza?

—Porque fué promovido al vireinato del Perú.

—¿Quién lo reemplazó?

—**D. Luis de Velasco**, que fué el segundo virey, y llegó á Veracruz en Diciembre de 1551.

—¿Cuáles fueron los sucesos principales durante su gobierno?

—En el momento que llegó dió libertad á mas de 150 mil indios que trabajaban como esclavos en las minas.

En 1552 se estableció el tribunal de la Santa Hermandad para perseguir á los ladrones, y se descubrieron en el mar Pacífico las islas Filipinas.

En 1555 se sublevaron los indios chichimecas, y se fundaron San Miguel y San Felipe.

En 1557 abdicó Cárlos V, y en ese mismo año se juró á Felipe II, y hubo grandes festividades en México.

En 1562 llegó el marqués del Valle, hijo de Hernan Cortés.

En 1564 murió el virey, que gobernó cosa de catorce años, y el primer acto que hemos mencionado de libertar á los indios, da idea de su buen carácter y de que fué quizá de mejores cualidades que D. Antonio de Mendoza. Fué generalmente sentido de todos los mexicanos.

LECCION 3ª

REINADO DE FELIPE II.

Desde el gobierno de la audiencia en 1565 hasta 1582 en que falleció el 5º virey D. Lorenzo Juarez de Mendoza.

—¿Quién sucedió á D. Luis de Velasco?

—La Audiencia, compuesta de los doctores Ceynos, Vasco de Puga y Villanueva.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—El que absorbió toda la atencion fué la conjuracion del marqués del Valle.

—¿Cómo fué este suceso?

—El marqués, con motivo del bautismo de dos hijos gemelos, hizo en sus palacios del Empedradillo grandes festividades. En los brándis y conversaciones se propagó la idea de que se coronase al marqués, desconociendo al rey de España y matando el dia de San Hipólito á todas las autoridades españolas. La conspiracion fué denunciada y la Audiencia mandó prender al marqués del Valle y á los cómplices Alonso y Gil Gonzalez de Avila que fueron degollados frente á la Diputacion.

—¿Quién gobernó despues de la Audiencia?

—**D. Gaston de Peralta**, *marqués de Falces*, que fué el tercer virey.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—El virey mandó suspender las ejecuciones y

envió á España al marqués del Valle; pero en ese tiempo llegó el Lic. Muñoz con el carácter de visitador. Era hombre feroz y mandó encarcelar y degollar á muchas personas; el virey se embarcó para España, y Muñoz tambien fué llamado, y reprendido ágriamente por el rey, murió de cólera y de pesar.

—¿Quién siguió en el gobierno?

—**D. Martín Henriquez de Almanza**, que fué el cuarto virey, que llegó en 1568.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron en su tiempo?

—En 1571 se estableció la Inquisición, y en ese año hizo otra erupción el volcán del Popocatepetl. En 1572 llegaron los jesuitas y se estableció el derecho de alcabala.

En 1576 fué la horrible peste que mató mas de dos millones de indios.

En 1580 se inundó México y se determinaron las obras del desagüe, y este es el suceso mas notable con que terminó su gobierno este virey.

—¿Por qué lo terminó?

—Porque fué promovido al vireinato del Perú.

—¿Quién fué el 5º virey?

—**D. Lorenzo de Mendoza**, conde de la *Coruña*, que llegó en Octubre de 1580, y murió en Julio de 1582 sin que hubiese en ese tiempo un suceso digno de mencionarse.

LECCION 4ª

Desde 1582 en que falleció el virey Jurez de Mendoza hasta 1603 en que pasó al Perú el conde de Monterey.

—¿Quién sucedió al conde de la Coruña?

—La *Audiencia* que gobernó hasta el año de 1584 en que entró á funcionar de virey el arzobispo de México

D. Pedro Moya de Contreras, que tambien fué primer inquisidor.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron?

—La reunion del tercer Concilio mexicano y la remision de mucha plata y oro á la España.

—¿Quién fué el 7º virey?

—**D. Alvaro Manrique de Zúñiga**, marqués de *Villa Manrique*.

—¿Qué sucesos notables hubo en este tiempo?

—Los corsarios aparecieron en las costas del Sur; y Drake, que era uno de los piratas ó corsarios ingleses, se apoderó de la Nave ó Galeón de Filipinas que llevaba mucho oro. Ninguna otra cosa particular ocurrió en los cinco años que gobernó este virey.

—¿Quién lo reemplazó?

—**D. Luis de Velasco**, hijo del que habia sido virey en 1551.

—¿Qué cosas notables ocurrieron?

—Velasco duró muy poco tiempo en el gobier-

no, pues fué promovido al vireinato del Perú, y así, lo único que pudo hacer digno de llamar la atención, fué enviar al descubrimiento y conquista de Nuevo México una expedición á las órdenes de Juan de Oñate.

—¿Quién le sucedió en el mando?

—**D. Gaspar de Zúñiga**, *conde de Monterey*, que fué el 9º virey.

—¿Qué cosas notables pueden referirse?

—En 1596 envió el virey una expedición á California, á las órdenes de Sebastian Vizcayno.

En 1597 San Felipe de Jesus fué crucificado en el Japon.

En 1598 murió Felipe II, rey de España y de las Indias. En ese año se reclutaron en la capital muchos colonos para Nuevo México.

En 1600 se trasladó la ciudad de Villa Rica de Veracruz á otro lugar (que es donde hoy existe) que se llamaba «Las Bodegas de Guitron.»

En esta época se fundó la ciudad de Monterey en la Alta California.

En 1603 el virey fué promovido al gobierno del Perú.



LECCION 5ª

REINADO DE FELIPE III.

Desde 1603 hasta 1621 en que murió el rey de España.

—¿Quién reemplazó en el gobierno al conde de Monterey?

—**D. Juan de Mendoza**, *marqués de Montes Claros*.

—¿Qué cosas notables acontecieron?

—En 1604 se inundó México y se trató de mudar la capital á las lomas de Tacubaya.

En 1605 se comenzaron á empedrar las calles y á construir las calzadas de San Antonio y Chapultepec, y varios diques para contener las inundaciones. Tambien tenia empeño el virey en concluir la obra de la arquería; pero fué en este tiempo promovido al vireinato del Perú, adonde por lo comun pasaban los vireyes de México.

—¿Quién lo reemplazó en el gobierno?

—**D. Luis de Velasco** por segunda vez, y que habiendo renunciado el gobierno del Perú se hallaba retirado en Azcapotzalco.

—¿Qué cosas ocurrieron en este tiempo?

—En Julio de 1607 se volvió á inundar completamente la ciudad. Entonces se dispuso que comenzaran las obras del desagüe de Huehuetoca.

Por esta época el célebre padre Torquemada,

historiador de México, construyó las calzadas de Guadalupe y San Cristóbal.

El virey envió una embajada al Japon.

—¿Quién reemplazó á Velasco en el gobierno?

—**D. Fray García Guerra**, que era arzobispo de México. Gobernó desde 19 de Junio de 1611 hasta 22 de Febrero de 1612 en que falleció. En este corto tiempo el suceso notable que hubo fué un gran temblor que derribó varios edificios en la ciudad.

—¿Quién entró á gobernar?

—Como era de costumbre en un caso de muerte ó ausencia del virey, la *Audiencia* se hizo cargo del gobierno.

—¿Qué ocurrió de notable?

—Una conspiracion que se llamó de los negros, y fueron ahorcados en la plaza mayor de México veintinueve negros y tres negras.

—¿Quién vino despues?

—**D. Diego Fernandez de Córdoba**, *marqués de Guadalcázar*, que fué el décimotercio virey.

—¿Qué ocurrencias notables se refieren?

—En 1611 las cosechas se perdieron, y el año siguiente hubo escasez y carestía general de semillas. El año de 1612 se llamó «el año de la hambre.»

En 1616 se sublevaron los indios tepehuanes y mataron á los misioneros.

En 1620 se concluyó la obra del acueducto.

Se componia de 900 arcos, y costó como 250 mil pesos.

En 1621 murió en Madrid el rey Felipe III.

En este mismo año fué promovido el *marqués de Guadalcázar* al gobierno del Perú, y se embarcó en Acapulco, quedando gobernando por unos dias la *Audiencia*.

LECCION 6ª

REINADO DE FELIPE IV.

De 1621 hasta 1665 en que falleció el rey.

—¿Qué virey vino despues que se embarcó el anterior?

—**D. Diego Carrillo Mendoza y Pimentel**, *marqués de Gelves*.

—¿Qué ocurrió de notable?

—Fué un gobierno lleno de acontecimientos y de turbulencias. El arzobispo D. Juan Perez de la Serna y el virey entraron en una furiosa disputa por diversos motivos. El virey desterró al arzobispo, y este excomulgó al virey. Esto produjo un tumulto ó levantamiento popular. La plebe y los partidarios del arzobispo asaltaron y quemaron el palacio, y el virey con gran trabajo pudo escapar y se refugió en San Francisco, desde donde salió para España. El arzobispo fué tambien llamado, y el rey nombró otro gober-

nante para México. El tumulto aconteció en el año de 1624.

—¿Quién fué el virey que reemplazó al anterior?

—**D. Rodrigo Pacheco y Osorio**, *marqués de Corralvo*.

—¿Qué sucesos hubo en ese tiempo?

—El mas lamentable de cuantos han podido registrarse. En 1629 fué la inundacion mas grande de que hay memoria. El agua subió hasta en mascarón que está en la esquina de San Francisco y callejon del Espíritu Santo, y duró tres años. Se trató de mudar la ciudad á otra parte, y se encontró el inconveniente de que ya valia 50 millones de pesos.

En 1634 se repitió la inundacion, aunque no fué tan fuerte como la anterior.

—¿Qué persona siguió despues de este virey?

—**D. Lope Diaz de Armendariz**, *marqués de Cadereita*, que tomó posesion el 16 de Setiembre de 1635.

—¿Qué acontecimientos se registran durante su gobierno?

—Muy pocos. Se cuenta el de la fundacion de la ciudad de Cadereita y el establecimiento de la armada de Barlovento. Este virey, que gobernó con moderacion y justicia, concluido su tiempo se fué para España.

—¿Quién lo reemplazó?

—**D. Diego López Pacheco**, *duque de*

Escalona y marqués de Villena, que no tomó posesion sino hasta Agosto de 1640.

—¿Qué cosas notables ocurrieron?

—En 1642 hubo un gran incendio y se quemaron las casas de Cortés en el Empedradillo, que se llamaban del Estado.

En este mismo año el obispo de la Puebla, Palafox, que aspiraba al vireinato, depone al virey mandándole embargar sus bienes y alhajas, bajo el pretexto de que conspiraba contra el rey.

—¿Qué resultado tuvo esta ocurrencia?

—El virey fué enviado á España á dar cuenta de su conducta, y entró en su lugar

D. Juan de Palafox y Mendoza, que fué el décimooctavo virey.

—¿Qué sucedió de particular?

—Lo mas notable que se puede referir es que este virey mandó derribar y destruir muchos y curiosos ídolos que se habian conservado en algunos lugares de la ciudad como trofeos y recuerdos de la conquista. Este gobernante, de un carácter raro, aspirante y turbulento, era instruido; arregló la Audiencia, la Universidad y varios establecimientos de instruccion pública. El gobierno del obispo Palafox duró cosa de cinco meses, y su visita (pues tuvo el carácter de visitador) como dos años.

—¿Quién lo sustituyó?

—**D. García Sarmiento de Sotomayor**, *conde de Salvatierra*.

—¿Qué ocurrió de notable?

—En 1644 se envió una expedición á California, á las órdenes de Alonso Gonzalez Barriga.

En 1645 sufrió la ciudad una nueva inundación.

En 1647 se fundó la ciudad de Salvatierra.

En 1648 se celebró con gran pompa un auto de fé de la Inquisición de México, y en él fué castigado Martín de Villavicencio, llamado *Garatruza*.

El virey fué promovido al gobierno del Perú.

—¿Quién le sucedió?

—**D. Marcos López de Rueda**, *obispo de Yucatán*.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—Este prelado gobernó muy poco tiempo, pues falleció en Abril de 1649; pero se hizo notar por su crueldad, pues en su tiempo celebró la Inquisición un auto de fé en el cual fueron quemadas de 14 á 15 personas, y entre ellas un hombre notable llamado Tomás Treviño.

—¿Qué virey lo reemplazó?

—**D. Luis Enrique de Guzman**, *conde de Alvaldeliste*.

—¿Qué ocurrencias hubo?

—En 1650 murió en Cuitaxtla, cerca de Orizava, una mujer célebre por sus aventuras, llamada Doña Catalina Erazu, y conocida por la *monja Alférez*.

En este mismo año se sublevaron los indios Tauramaras y mataron á los misioneros.

En 1652 llegó el visitador Galvez, que fué el que sistemó los presidios en las fronteras, é hizo otras reformas útiles.

El virey marchó al Perú.

—¿Cuál fué el que le siguió?

—**D. Francisco Fernandez de la Cueva**, *duque de Alburquerque*.

—¿Qué acontecimientos hubo?

—En 1659 fueron ahorcados muchos ladrones.

En 1660, estando en la catedral, fué el virey acometido con espada en mano por Manuel Ledesma, soldado pero de buena familia. Parece que ese jóven estaba trastornado del cerebro. Sin embargo, fué aprehendido, juzgado y ahorcado á las 24 horas.

El duque de Alburquerque regresó á España.

—¿Quién le sucedió?

—**D. Juan de la Cerda**, *marqués de Leiva*.

—¿Qué acontecimientos se cuentan?

—Fué notable una erupción que en ese tiempo hizo el Popocatepetl, y en 1661 la sublevación de los indígenas de Tehuantepec.

El virey regresó á España, y le sucedió

D. Diego Osorio Escobar, *obispo de la Puebla*. Su gobierno duró de Junio á Octubre de 1664, y vino de España á relevarlo

D. Antonio Sebastian de Toledo, *marqués de Mancera*.

—¿Cuáles fueron los sucesos principales?

—En 1665 falleció en Madrid el rey D. Felipe IV.

En 1667 fué la segunda dedicacion de la catedral. Hasta el año de 1739 se habian gastado en la obra mas de dos millones de pesos.

El virey regresó á España. En el camino enfermó y murió la vireina.

LECCION 7ª

REINADO DE CARLOS II.

Desde 1673 hasta 1700 en que aconteció la muerte de este monarca y pasó la corona de la casa de Austria á la de Borbon.

—¿Quién sucedió al anterior virey?

—**D. Pedro Nuño de Colon**, *duque de Veraguas*.

—¿Qué ocurrió de particular?

—Lo realmente notable que ocurrió fué que este virey, que era ya muy viejo, murió á los seis dias de haber tomado posesion del gobierno.

—¿Quién, pues, se hizo cargo del mando?

—**D. Fr. Payo de Rivera**, *arzobispo de México*.

—¿Qué clase de persona era?

—Los historiadores lo pintan como un hombre muy benéfico y justo, que podria ponerse como ejemplo en los siglos venideros.

—¿Qué ocurrió en su gobierno?

—En 1675 empezó la acuñacion de moneda de oro en la casa de moneda de México.

En 1676 se quemó completamente la iglesia de San Agustin, la que se comenzó á reedificar en 1689. Hoy está destinada á la gran biblioteca.

En tiempo de este prelado se concluyó la re-posicion del palacio, se empedraron muchas calles y se construyeron puentes en las acequias y se introdujo la agua á la villa de Guadalupe por medio de una arquería.

En 1678 los piratas desembarcaron y saquearon á Campeche.

—¿Cuánto tiempo duró este virey?

—Cosa de siete años. Cansado del gobierno civil y eclesiástico, renunció y marchó á España, nombrándolo el rey, en premio de su buen gobierno, obispo de Cuenca y presidente del consejo de Indias.

—¿Qué virey vino en seguida?

—**D. Tomás Antonio Manrique de la Cerda**, *marqués de la Laguna*.

—¿Qué hubo de notable en su administracion?

—En 1683, el célebre pirata Agramont, guiado por el negro Lorencillo, invadió á Veracruz y lo saqueó completamente.

En ese mismo año sopló en México un terrible huracán.

En 1684 fué ahorcado el marqués de San Vicente, que se llamaba D. Antonio Benavides, y le decian el *Tapado*.

En 1685 se fundó una colonia en Tejas y se enviaron expediciones á Californias.